

# LA COMARCA

PERIODICO SEMANAL

PROPULSOR DE LOS INTERESES DEL VALLÉS

SUSCRIPCIÓN: 1'50 PESETAS TRIMESTRE.  
NÚMERO SUELTO: 10 CÉNTIMOS.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
PLAZA DE LA IGLESIA

**Confitería, Pastelería y Comestibles**  
**Champagnes, Vinos, Licores**  
de diversas marcas

**LUIS ALBORNÁ**

(SUCEsor DE FONT)

3, CALLE DE SAN ROQUE, 3.

**GRANOLLERS**

**Hotel "LA VERDAD"**

CALLE DE SAN SEVERO, N.º 3.

(Travesía de la del Obispo)

BARCELONA

Especial para Rdos. Sacerdotes y demás viajeros

Abonos mensuales a 60 ptas.

Espléndidos cubiertos 1'50 ptas. — Hospedaje por día 3'00 ptas.



**Donya María Clapés i Clapés**

VIUDA DE DON BARTOMEU COMA

Morí cristianament el día 13 Novembre de 1912.

— A. C. S. —

Els seus fills, nets i demés parents, pregan als seus amics i coneguts tingan en ses oracions present a la difunta, i se serveixin assistir als funerals que en sufragi de la seva ànima se celebrarán a les deu del matí del dilluns día 17 del corrent mes, en aquesta Iglesia Parroquial.

Granollers, Novembre de 1913.

De colaboración.

## Orientaciones para el orden social

El espectáculo que nos ofrece el mundo moderno, es en extremo desconsolador. Fijad sobre él vuestra mirada, y veis muchos hombres, cegados por el brillo de la fortuna, hincar su rodilla ante el ídolo del dinero; almas inmortales, destinadas a ostentar sobre su frente un rayo de la Divinidad, arrastrarse entre mil infamias en el fangoso torrente de las mas bajas pasiones; conciencias henchidas de sectarismo, apartando de sí los principios de honradez y de justicia; cristianos que, abandonando cobardemente la fé de sus antepasados, corren en pos de los honores y dignidades en detrimento de su honradez. En el mundo político encontraréis hombres que se entregan a vergonzosas maniobras y se arrastran a la comisión de actos despreciables, con olvido absoluto de los fueros de la dignidad humana. En las esferas del comercio y de la industria no se oye hablar más que de agiotages, de operaciones fraudulentas, de usureros disfrazados, de opresión y tiranía. ¡Oh! Quien es capaz de medir la profundidad y conocer el número de las miserias morales ocultas en la sombra!

Nuestro siglo, además se ha entregado a los placeres sensuales, al predominio de las pasiones sobre la razón, y así, el alma prisionera, encerrada en la máquina neumática materialista, no puede remontarse a respirar el aire oxigenado de los grandes sentimientos. Los hijos del siglo XX, aspiran a gozar, a gozar cada vez

más, a gozar siempre. A este fin encaminan todos sus pensamientos y afectos.

En esta admósfera saturada de sensualismo y frivolidad, las almas no viven; vegetan y mueren bien pronto, por no respirar el aire puro de los grandes ideales. ¿Donde encontrar hombres verdaderamente dueños de sus actos, que tengan convicciones arraigadas y las guarden fidelidad, tanto en la próspera como en la adversa fortuna? ¿Donde encontrar hombres que no retrocedan ante el sacrificio por el triunfo de una idea? ¿Cual la Institución que produce hombres de carácter? ¿Cual el árbol plantado en medio del mundo que desarrolla frutos de virtud? Es únicamente el Catolicismo, sol que ilumina las inteligencias con los resplandores de la verdad, fuego que enciende en las almas los sentimientos magnánimos y nobles, yunque en el que se eliminan los sentimientos mezquinos.

Ved ahí, porqué atacar al Catolicismo o a la Iglesia, es un crimen de lesa-orden social; pues, si para el buen orden social, son necesarias las virtudes del amor y del sacrificio, probidad, honradez, moralidad, carácter y esas virtudes se desarrollan al calor del sol del Catolicismo, crimen es de lesa-orden social, repito, impedir la fuerza expansiva de la Iglesia con cualquiera de los procedimientos vulgares del sectarismo o con otros más progresivos y mucho más temibles, que van cubiertos con el ropaje de la hipocresía.

Salgan pues, los católicos a la defensa de los derechos de la Iglesia.

Cúmplese este año, el Centenario XVI del Edicto de Milán, que, como dice muy bien nuestro Excmo. e Ilmo. señor

Obispo Dr. Laguarda, marca un punto culminante en la historia tan accidentada del Catolicismo. Este edicto, obra del gran Emperador Constantino, ha inmortalizado su nombre por el reconocimiento de la libertad de la Iglesia. Elevemos nuestras súplicas a lo alto, para que el espíritu Constantino encarna en los que llevan la dirección de las naciones, de las provincias y de los pueblos, y así el sol esplendorosísimo de la civilización cristiana, disipará las oscuridades del porvenir no muy risueño, y restablecerá la verdadera fraternidad cristiana.

LIC. JOSÉ MOLERA.

## ¿Quien ha dicho eso?

“¡Ruego y suplico a cada padre de familia que prepare una posteridad que conozca el Evangelio, pondere las grandes verdades enseñadas en aquel libro sublime y las grave en la mente de sus hijos!.”

*¿Quien ha dicho eso? VOLTAIRE.*

“El primer y esencial conocimiento del cual no puede la juventud prescindir es la Religión, única base moral.”

*¿Quien ha dicho eso? DIDEROT.*

Criennos creyentes y no únicamente mujeres de raciocinio.”

*¿Quien ha dicho eso? NAPOLEÓN I.*

“Al aumento de instrucción no corresponde el aumento de moralidad. No es la instrucción lo que moraliza, sino la Educación Religiosa.”

“El Cristianismo ha de ser la base de la instrucción del pueblo....”

“.....La enseñanza ha de ser cristiana.

“.....La Escuela es un Santuario del

cual no se puede desterrar en vano la Religión.”

*¿Quien ha dicho eso? VÍCTOR COUSIN.*

“¡Es preferible la ignorancia a la mala ciencia.

Quiero pues, digo mas, anhelo la Enseñanza Religiosa.”

*¿Quien ha dicho eso? VICTOR HUGO.*

“Conviene que sea verdaderamente buena y sana la Enseñanza Primaria, que sea, ante todo, profundamente religiosa.”

*¿Quien ha dicho eso? GUIZOT*

“La calamidad mayor que puede caer sobre un Estado es la ignorancia de Dios; por consiguiente sería trastornar y destruir los fundamentos de la Sociedad el debilitar y desterrar la Religión.”

*¿Quien ha dicho eso? PLATON.*

“Nunca existió Nación alguna sin que le sirviera de base la Religión.”

*¿Quien ha dicho eso? J. J. ROUSSEAU.*

Los principios religiosos son mil veces mas necesarios a las Naciones que los Códigos y las instituciones políticas.”

*¿Quien ha dicho eso? COUSIN.*

He aquí algunos testimonios de hombres célebres que no pueden ser tachados de clericales. Medítenlas bien los *directores* de nuestra desventurada Villa, quienes con una maniobra puramente política, pretenden hacer obra buena y útil al fundar y subvencionar las *Escuelas neutras*, en las que se ha de formar una juventud irreligiosa y sin Dios!.....

¡Pobre juventud de Granollers! Tus falsos redentores, quieren privarte de las enseñanzas y sentimientos religiosos! ¡Quieren borrar de tu corazón la fé, para encender en él odios y rencores!

PORQUÉ NO MANDAN A ELLAS SUS HIJOS LOS PATROCINADORES DE ESTAS ESCUELAS NEUTRAS.

ZAS.

## Sección Agrícola

### La Fertilización de habares.

Dos sabios agrónomos, Stockhardt y Garola, han demostrado que las habas tienen durante sus primeras fases vegetativas una necesidad muy intensa de potasa, que persiste hasta la época de la floración disminuyendo a partir de este período.

Por otra parte, sabemos que si una planta cualquiera, para crecer normalmente, exige una cantidad de algún principio nutritivo determinado al comienzo de su vegetación, el desarrollo ulterior de la misma sufre necesariamente si no se satisfacen dichas exigencias; de aquí la conveniencia de proporcionar a las habas abundante alimentación potásica en forma soluble, para subvenir a sus necesidades alimenticias en las primeras fases de su crecimiento.

La potasa no solo ejerce una influencia indiscutible sobre la formación del grano, si que también favorece por modo considerable el desarrollo de la parte foliácea, la cual contiene, en estado seco, 20 por 100 de dicha substancia. Pues bien, el profesor Cillis ha demostrado que existe una relación variable entre el desenvolvimiento de los órganos foliáceos y la producción de grano, que va en aumento a medida que crece la masa vegetal, es decir, que cuando más frondosa es la planta, mayor cantidad de habas produce. Por eso la potasa da resultados muy satisfactorios en dicho cultivo, ya que contribuye al desarrollo de los tallos y hojas.

La práctica agrícola confirmó las anteriores consideraciones de orden teórico, por vía experimental.

Se pueden aplicar, con plena garantía de buen éxito, 150 a 300 kilogramas de cloruro potásico o de sulfato de potasa por hectárea, asociados al superfosfato o a las escorias (300 a 500 kilogramos) que se empleen en concepto de abono fosfórico. La mezcla fosfo—potásica debe incorporarse a la tierra antes de la siembra, por me-

dio de una labor profunda (30 a 35 centímetros), ya que las habas desarrollan extraordinariamente sus raíces.

JUAN DE CAMPOS.

## La jornada electoral

Después de cabildeos, combinaciones y enredos, más o menos diplomáticos, fracasó el plan que se llevaban preparado los diversos grupos que se *desviven* por la felicidad de esta villa y en consecuencia se aprestaron a *formidable y homérica lucha* las huestes liberales-democráticas (*soi dissant*) y las del Centro de Defensa etc, etc. De momento se retiraron de la lucha los elementos regionalistas, según se susurra, por que los demás entendieron que no había sitio para ellos en los escaños Concejiles.

Días antes de la elección vieron los atónitos vecinos discurrir por nuestras calles, a la hora vespertina, un émulo de Romanones, quien, perdida la memoria de lo dispuesto por la Ley electoral vigente, iba visitando a los electores que no tienen otra voluntad que la que se desprende de repletas alforjas y se suavizan con buenas jabonaduras. En esta tarea le acompañaban otros peces gordos y como bandada de aves nocturnas, motivaban el completo azoramiento del cuerpo electoral.

Llegó al fin el día de la batalla. A primeras horas se tocó diana y en el campamento de uno de los beligerantes se repartieron buena provisión de municiones de boca que produjeron las consiguientes metamorfosis en numerosas *monas* que al anochecer anduvieron por nuestras calles causando las consiguientes molestias a los vecinos pacíficos.

En el transcurso del día pudo observarse mucho movimiento de capataces

y andarines que iban recogiendo a los electores que la opinión pública conceptúa no debieran serlo, los cuales en actitud borreguil eran conducidos al lugar del sacrificio.

Se luchó con denuedo y al fin quedó deshecha la suerte del Centro de Defensa etc., etc., quedando *casi* dueños del campo los partidarios de los consortes Barangé-Torras, cosa de todos sabida y por este motivo huelga aquí detallar.

Se dice que los victoriosos combatientes quedaron *casi* dueños del campo porque quedaron no obstante dos posiciones de las ocupadas por la Defensa en poder de esta, lo cual es de presumir dé motivos para nuevos embates.

Formando hueste aparte, lucharon también los restos del ejército que en otros tiempos se denominó *popular*, logrando el objetivo táctico que se propusieron o sea conservar por medio de vigorosa resistencia, uno de los escaños del Consejo municipal. Como se trata de una *posición* de mucho valor estratégico, el ataque fué formidable, empleándose todas las buenas y malas armas que pudo acumular el enemigo, no logrando otra cosa que aumentar el valor de los defensores de la *posición*.

---

## LA NUEVA ESTACIÓN DE M. Z. A.

---

Parece que en un plazo relativamente corto podrá ser un hecho la modificación del trazado y la construcción de una nueva Estación en la línea de Madrid, Zaragoza, Alicante. El pasado lunes los ingenieros de la Compañía empezaron a levantar planos de los terrenos afectados por el nuevo trazado, desde el término de Palou.

De prosperar el proyecto, la nueva Estación sería levantada en los terre-

nos que actualmente forman el huerto del Hospital. La reforma proyectada implicaría la desaparición de aquel benéfico establecimiento y del antiguo cementerio, por lo cual se haría necesario emprender desde luego los trabajos para la construcción del nuevo Hospital. Tratose pues de un plan vastísimo, ya que, por una parte exigiría la compra o permuta de grandes extensiones de terreno, y por otra parte haría precisa la realización de importantes obras que hermostrarían la población.

Sabemos por muy autorizado conducto que la Compañía acepta en principio la idea de ceder a la Villa los terrenos del Parque, los que ocupa el edificio de la actual Estación hasta el primer andén y los de la línea general que quedarán libres por el cambio del trazado, mientras la población o el Ayuntamiento le entregue todos o la mayor parte de los terrenos que deberán ocuparse con lo nuevo trazado.

Mucho deseamos que aprovechando esta buena disposición de la Compañía, salgan de entre nosotros hombres de energías y entusiasmo suficientes para llevar a ejecución una obra de tal importancia y que, a no dudarlo, ha de ser de resultados altamente beneficiosos para Granollers.

Oportunamente en favor de este proyecto labora con entusiasmo, persona tan respetable como D. Francisco Ribas, cuya inquebrantable constancia y desinteresada iniciativa son garantía segura de próxima realización.

LA COMARCA que aspira a ser propulsora de todas las obras beneficiosas para nuestra Villa, ofrece gustosa su humilde concurso en favor del nuevo proyecto y pone sus columnas a la disposición de los iniciadores del mismo.

---

## Felicitación

Muy estusiasta la dedica LA COMARCA a D. Esteban Riera, asiduo colaborador en nuestras tareas, con motivo de la reelección que, sin buscarla, obtuvo en las elecciones del pasado domingo.

En tertulia de *tétricos* concurrentes al Centro Católico nació la idea y ella cuajó, sin que valieran los esfuerzos realizados para impedir la elección, realizados por quienes mas debieran velar para llevar al Consistorio personas que no representarían el triste papel de *conills de guix*.

Ante el inmediato triunfo trataron de impedirlo los cómplices y encubridores de los incendiarios y atropelladores de indefensos religiosos e inermes y débiles mujeres, pero todo en vano.

Bienaventurados los que sufren persecución por la justicia.

Granollers enteró confía mas en la gestión administrativa de nuestro amigo que en los pujos radicales que ahora se estila.

---

## Chispazos

El domingo último tuvieron lugar las elecciones de Concejales.

El candidato popular católico, que a última hora y sin preparación alguna presentaron algunos elementos, salió triunfante de las urnas con el voto de las *derechas* y de muchos republicanos inclusive. El solo nombre de nuestro candidato bastó para envolverle en una aureola optimista y después en un éxito francamente envidiable; con todo no faltó un talentón, de estos que nunca faltan en los pueblos, que blasona de sabio y tiene huera la cabeza que para orador le faltan mas de cien, y para arador le sobran mas de mil, que publicó una hoja tendenciosa contra nuestro candi-

dato, dirigida estúpidamente a los liberales y republicanos de Granollers y recomendándoles no votasen a nuestro candidato.

Señor autor de aquella hoja, ¿há perdido V. el seso? Este inicuo y cobarde medio de tejer sombras alrededor de personas dignísimas, a las que V. nunca podrá igualar, ha pasado, señor mío, a la historia; en otro tiempo V. lo empleó con éxito vário, hoy se expone a que le coloquen un bozal.

Antes era V. un *papu*,

Hoy es solo una *papa*,

Y a estas *papas* que destruyen,

Con ciertos polvos se matan.

Si; con polvos de matar moscas.

\* \* \*

¿Y el resultado? ¡Ah! magnífico, lectores; sin trabajos anticipados, sin abonarle el terreno desde estas columnas, sin esparcir ni una blanca hoja, nuestro candidato obtuvo, a pesar de los inauditos esfuerzos de ciertos prohombres para cuya audacia será una valla insuperable, una votación brillante, un éxito ruidoso. La publicación de esta infame hoja enojó a todas las personas decentes, y a nuestro modo de pensar contribuyó no poco a triunfo.

Conque, te luciste majadero.

Con saña cruel, diabólica

Al cielo dirige su arma;

Apunta, descarga, y el tiro...

Salióle por la culata.

\* \* \*

LA COMARCA tiene por lema la seriedad; huye siempre de temas insulsos y quisquillosos que acostumbran a infundir carácter a las publicaciones locales; sabemos que a ciertos ladridos no debe prestársele atención; estamos convencidos de que el mejor desprecio es el no hacer aprecio, pero

Si tanto nos importuna

Algún perro callejero

Con un puntapié solemne

Lo mandamos a paseo

\* \* \*

Nos hacemos cargo de que a nadie puede usurparse el derecho del pataleo y como este es de los vencidos, se lo reconocemos a V. El derecho de aplaudir es solo del vencedor. Para V. el lloriqueo y la rabia, pero a lo menos téngala escondida en sus adentros; ¿no vé que de otra manera excita la risa de los que le contemplan? De paso, le recomendamos mas educación, mire que tenemos el buche repleto y tenemos ganas de vaciarlo; desde el Sena hasta la *riera* de la villa encontraremos mojones que nos hablarán de V. y en esta tal vez quedará todavía alguna rana escondida en el légamo de una charca que nos prestará los buenos oficios de cronista. Con que, ojo avizor, oído al parche y... quieto el perro.

Pero basta.

Dejemos en paz al torpe,  
Dejemos al insensato;  
Bastante medroso vive  
Con el recuerdo del chato.

\* \* \*

Para acabar: cuando tenga de barronear hojas como esta, tenga valor de firmarlas; lo contrario es de cobardes, y es comprometer a su partido.

Terminada la guerra de Cuba, se publicaron unas hojas contra un personaje liberal y firmadas por "Varios republicanos.". Como el personaje ofendido sabía de sobras que el autor era un solo individuo encaróse con este y dijole sonriente: "Otra vez si no quiere estampar su nombre al pie de estas hojas, fírmese *Un descamisado*.

*Un sinvergüenza*; pues dirá la verdad, sabremos quien es, y el buen nombre de su familia no sufrirá mengua.,

¿Quiere V. que le suceda lo mismo?

## SANTORAL

Sábado 15—Santos Eugenio I. arzob. Leopoldo confr. Segundo, Varico y Fidenciano mártires.

Domingo 19—XXVII. Santos Rufino, Eustoquio, Valero, Marcos y Marcelo, mártires.

Lunes 17—Santa Gertrudis la Magna, virg. y San Gregorio Taumaturgo, ob.

Martes 18—La Dedicación de la Basílica sac Pedro Santos Román y Esiquio, mártires y santa Salomea, reina.

Miércoles 19—Santa Isabel, reina de Hungría, viuda y San Abdías, profeta.

Jueves 20—San Felix de Valois confesor y Santa Maxencia virgen.

Viernes 21—La presentación de Nuestra Señora. y San Esteban mártires.

## LOCALES

Por los empleados de la Alcaldía se está procediendo a recoger las hojas que para formar el padrón de cédulas personales, fueron pasadas a domicilio.

Nuevas dificultades que inopinadamente han surgido serán causa de un nuevo aplazamiento del proyecto de construcción del puente sobre el Congost. El enorme déficit de cerca noventa millones de pesetas que se ha descubierto en el ramo de Obras Públicas, entorpecerá por mucho tiempo la realización del puente proyectado, si no prospera la idea de la emisión de un empréstito que lleva en estudio el Gobierno.

Gracias a la activa gestión de los señores Huguet y Riera, hanse reanudado las obras de construcción de nuevas aceras en la calle de Corró. El día 1.º del próximo mes comenzarán los trabajos de adoquinado de dicha calle.

Otra de las mejoras que realiza el Ayuntamiento, es la colocación de dos fuentes públicas, una en el cruce de las carreteras de Masnou y de Barcelona, y otra en el cruce de las calles de Corró y de la Riera. ¡Gracias a Dios que podremos aplaudir actos de nuestro Ayuntamiento!

Parece que va a ser un hecho el traslado del Juzgado de 1.ª Instancia al edificio que durante mu-

chos años ocupó la Fonda de España, en el cual se hallaba instalado recientemente el Cuartel de la Guardia Civil.

El domingo último en la Iglesia Parroquial tuvo lugar una concurrendísima Comunion General como término del solemne Novenario dedicado a las almas del Purgatorio. Los elocuentes sermones predicados por el celoso orador sagrado, D. José Sirvent, atrajeron cada día más numeroso auditorio, por lo cual felicitamos a dicho Religioso y celebramos sea muy abundante el fruto cosechado.

El próximo lunes día 16, a las diez se celebrará en la Iglesia Parroquial, solemne Oficio de aniversario en sufragio del alma de la virtuosa madre de nuestro particular amigo D. José Coma. Las numerosas simpatías que en vida gozaba la difunta y las que el Sr. Coma disfrutaba entre los vecinos de esta villa, hacen esperar que el religioso acto se verá en extremo concurrido.

Con éxito superior a toda ponderación, han empezado a funcionar en el Colegio de Religiosas de San José de Cluny, las Escuelas nocturnas gratuitas para obreras. Se nos asegura que pasan de doscientas el número de jóvenes que concurren a las referidas Escuelas, movidas por el noble deseo de instruirse cristianamente y atraídas por el celo y desinteresada solicitud de aquellas candorosas Madres. Nuestro aplauso y más cordial enhorabuena a aquellas Religiosas, al Sr. Deán Dr. Biada, y a las humildes obreras que en medio de sus penosas tareas cotidianas, no olvidan la instrucción que ha de sustraerlas a la perniciosa influencia que la maldad ejerce sobre la ignorancia.

Nuestro particular amigo el joven sacerdote D. Antonio Viñals, ha sido nombrado vicario de Vallirana. Felicitamos al Rdo. Viñals y al transmitirle nuestro saludo de despedida, le deseamos mucho acierto y feliz éxito en el desempeño de su sagrado ministerio para proporcionar días de gloria a la Iglesia y nuevos motivos de satisfacción a sus bondadosos padres.

La Sección dramática del Centro Católico de Granollers está preparando para el domingo día 23 de los corrientes, una escogida función teatral, en la que se hará el estreno del precioso drama catalán «La por» en dicha función se estrenará una magnífica decoración de la que es autor el joven

Sr. Dalmau, secundado por el Sr. Fernández, ambos individuos de dicha sección.

**Elecciones.**—En muchas poblaciones, Granollers inclusive, se ha observado una gran frialdad y desanimación, por no decir verdadero retraimiento, en la pasada contienda electoral. En esta villa, difícilmente llegó a votar la mitad del censo.

Y no es que faltase lucha, pues esta existió y muy enconada en algunos distritos, pero fué lucha de personalidades; lucha de ambiciones, no lucha por las ideas. Sin preparación, sin actos públicos de propaganda, sin mítines, sin programas concretos y definidos, se lanzaron a la lucha sorda y de zancadilla, los jefes de los dos bandos políticos que se disputaban el dominio de nuestra Hacienda y de nuestra administración. La opinión imparcial contempló con indiferencia aquel intrincado pugilato. Fué una contienda que no llegó a interesar o por lo menos, no llegó a provocar un movimiento espontáneo en el cuerpo electoral, demostración clara y patente de la poca confianza que inspiraban en el alma del pueblo consciente, aquellas propagandas.

Entusiasmo si despertó la candidatura independiente del Sr. Riera, llevado a la reelección por sus amigos y convecinos del distrito tercero. El triunfo de esta candidatura fué la nota saliente de las pasadas elecciones, atendida la significación netamente anti-caciquista de dicho candidato. Llamó singularmente la atención el hecho de que la mayoría de papelititos ostentaran solamente el nombre del Sr. Riera, lo cual prueba que fué espontáneo su triunfo y en manera alguna debido al apoyo, más o menos interesado, que pudieran prestarle elementos determinados.

El resultado definitivo de las elecciones fué, pues, el siguiente:

*De la coalición caciquista Barangé—Torras:* 6 Concejales; los Sres. Camillo, Pujol, Deu, Estrada, Pagés y Solá.

*Del Centro Propiedad Industrial y Comercial:* 2 Concejales; el Sr. Vila adicto, y el Sr. Raich disidente.

*Candidatura Independiente:* 1 Concejal, el Sr. Riera.